

**Конституционные демократы и церковный вопрос (по материалам  
периодической печати 1905–1907 гг.)**

**Научный руководитель – Запальский Глеб Михайлович**

**Титова Екатерина Викторовна**

*Аспирант*

Московский государственный университет имени М.В.Ломоносова, Исторический  
факультет, Кафедра истории Церкви, Москва, Россия

*E-mail: katerina.neg@yandex.ru*

На волне политизации и общего подъема общественной мысли в Российской империи в 1905–1907 г. внимание политических партий привлек к себе церковный вопрос. Распространенное мнение о тесных связях выступавшего за церковные преобразования в русской церкви духовенства с конституционно-демократической партией обуславливает необходимость пристальнее посмотреть на материалы кадетских органов периодической печати, в частности, рассмотреть, какое место в рамках политической и агитационной деятельности занимал церковный вопрос. По подсчетам В.В. Шелохаева, в конце 1905 – начале 1906 г. выходили не менее 48 газет кадетского направления, среди которых общедоступными были «Народное дело» (далее – «Народный путь») в Москве, «Народная свобода» (затем – «Думский листок») в Петербурге, а также официальный партийный орган «Вестник Народной Свободы» [14]. Обзор публикаций ключевых периодических изданий конституционных демократов по церковной тематике позволяет выявить три основных направления, посредством которых кадеты демонстрировали заинтересованность партии в церковном вопросе.

В первую очередь на страницах органов печати конституционные демократы транслировали позицию партии по церковному вопросу, что было оформлено в виде программных положений на страницах «Вестника Народной Свободы» [3]. Несколько ранее в еженедельной газете «Новь» 29 декабря 1906 года было напечатано сообщение о создании Конституционно-демократической партией «особой комиссии» для разработки программы по церковному вопросу, членами комиссии значились В.О. Ключевский, С.Н. Булгаков, С.А. Котляревский, П.И. Новгородцев и кн. П.Д. Долгоруков, там же бы опубликован и проект положений кадетов по церковному вопросу [13]. Для более подробного раскрытия тезисов представители комиссии опубликовали три статьи: «Церковный вопрос в конституционно-демократической партии» авторства П.Д. Долгорукова, «Горе русского пастыря» С.Н. Булгакова, «Перед поместным собором» В.О. Ключевского. Эти публикации кадеты позиционировали как ключевые с точки зрения отражения позиции партии, что позднее, в 1917 году выразилось в оформлении статей в единую брошюру «Церковный вопрос в программе партии "Народной свободы"». Затронут церковный вопрос был и в контексте кадетского законопроекта о свободе совести, в котором обращалось внимание на «бюрократическую традицию в ведомстве православного исповедания», негативно оценивался фактор государственной опеки церкви [4].

Помимо выражения официальной позиции партии на страницах изданий кадетов выходили публикации церковно-исторического характера, авторские обзоры предпосылок складывания церковного вопроса в Российской империи, а также критика отдельных проявлений синодальной системы. Тенденция, связанная с обличением текущей ситуации, была характерна для ряда изданий, например, в газете «Народное дело» порицался медленный темп подготовки созыва предстоящего церковного собора [8]. Плодовитым автором

был кадет, историк С.П. Мельгунов, который на страницах газеты «Народный путь» опубликовал серию критических статей в отношении системы обер-прокурорского правления и действующего Предсоборного присутствия [5, 6]. На страницах газеты «Новь» представители редакции полемизировали с критиками церковной программы кадетов, упрекая в ответ правые партии и октябристов в бездействии в деле разработки проектов по церковному вопросу [9].

Третьим направлением стоит выделить актуальные сводки, связанные с проявлением церковно-политической позиции духовенства, новости о деятельности Предсоборного присутствия, события из приходской жизни, которые являлись реакцией на происходившие в политической жизни страны явления. Кроме того, пристальное внимание уделялось деятельности церковных объединений, сотрудничавших с другими политическими партиями. Например, газета «Народный путь» стала рупором протеста московского духовенства в отношении циркуляра Святейшего Синода по поводу ограничения участия духовенства в выборах в Государственную Думу [7]. Отдельно критиковался на страницах «Вестника народной свободы» синодальный запрет совмещать звание служителя православной церкви с принадлежностью к левым партиям [4]. В уже упомянутой газете «Народный путь» публиковались сведения о гонениях против духовенства, представители которого разъясняли крестьянам о деятельности Государственной Думы в Ставропольской губернии и Кубанской области, а также против священника, распространявшего среди духовенства Казанской губернии выборгское воззвание [2]. Не обходили кадеты вниманием общественные лекции и собрания на церковно-общественные темы, например, такие упоминания связаны с деятельностью представителей комиссии «Союза 17 октября» по церковному вопросу. В газете «Народное дело» сообщалось о прошедшей лекции профессора духовной академии В.А. Соколова на тему предстоящего всероссийского церковного собора [1]. Освещалась в кадетской печати и деятельность «Группы 32» петербургских священников, а позднее братства церковного обновления. В газете «Речь» приводились подробности собрания группы 8 января 1907 г. по вопросу, к какой партии должно присоединиться петербургское духовенство на предстоящих выборах [11]. Не обходили вниманием газеты и резонансный процесс церковного суда по делу священника Г.С. Петрова [12].

На основе рассмотренной выборки публикаций можно сделать вывод о высокой вовлеченности партии конституционных-демократов в повестку церковного вопроса. На страницах органов периодической печати кадеты не только следили за положением дел духовного сословия и проработкой вопроса со стороны Синода, но и стремились быть первыми в деле формирования собственного проекта церковных преобразований, уделяли внимание публикациям церковно-исторического характера, широко обзоредали подготовку программы церковной реформы другими политическими объединениями.

### Источники и литература

- 1) Внутренние известия // Народное дело. № 18, 21 марта 1906 г.
- 2) Гонения среди духовенства // Народный путь. № 46, 8 ноября 1906.
- 3) Долгоруков П.Д. Церковный вопрос в конституционно-демократической партии // Вестник народной свободы. № 1, 4 января 1907 г.
- 4) Каминка А.И. Священники-депутаты // Вестник народной свободы. № 20, 24 мая 1907 г.
- 5) Мельгунов С.П. О возрождении православия // Народный путь. № 44, 5 ноября 1906.
- 6) Мельгунов С.П. Перед церковным собором // Народный путь. № 53, 16 ноября 1906.
- 7) Московские вести // Народный путь. № 47, 9 ноября 1906.

- 8) Наше церковное управление // Народное дело. №14, 16 марта 1906 года.
- 9) Отзывы о программе к.-д. по церковному вопросу // Новь. №49, 1 марта 1907 г.
- 10) Проект закона о свободе совести // Вестник народной свободы. № 23–24, 17 августа 1906 г.
- 11) Среди духовенства // Речь. №8, 11 января 1907 г.
- 12) Указ по делу священника Григория Петрова // Речь. №11, 14 января 1907 г.
- 13) Церковный вопрос в программе партии «Народной свободы». М., 1917 г.
- 14) Шелохаев В.В. Конституционно-демократическая партия в России и эмиграции. М., 2015. С. 147.